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香港老齡化問題日趨嚴重，如何維持和增強長者的身體指標，是社會

關注的熱門議題之一。梁家文團隊梳理了多項數據後發現，輕排球對長

者兼具「易上手」程度、改善生理指標、趣味性、安全性等優勢。該運

動更可促進長者間的溝通、交流，增強社交活動。作為行內專家，她認

為，輕排球運動在長者中的發展潛力巨大。

促進身心健康

研究可靠源於「經驗+科學」

原為香港排球隊隊員並為北京體育大學輕排球專家的梁家文，已投入

研究領域多年，在運動學領域可謂是本地的青年權威。從排球隊退役

後，她因研究長者如何更好參與輕排球運動而北上學習，後來更將關懷

延伸至肢體殘疾人士。「輕排球」起源於內地，坐地輕排球是在輕排球

的基礎上改良而生。

另一方面，提升肢體殘疾人士身心健康的相關議題，亟待政府以至社

會各界關注，亦應該是港府制定未來政策的重要方向。市民容易忽略的

是，現時適合殘障者的運動選擇範圍並不多，這個群體的互動頻率低，

並容易感到孤獨。有效的集體性體育鍛煉，能幫助當局

解決上述兩項關於肢體殘疾人士的難題，亦是梁家文目

前研究工作的其中一個目標。

即使作為日常穿着，該裝備也能

夠幫助殘疾人士在任何需要安坐的

場合保持軀幹平衡，更好支撐和保

護臀部和下背部。對於特殊學校的

學生，裝備亦可增加學生靜坐時的

舒適程度。

無論是輕排球，抑或是坐地輕排球運動，都對場地的要求較低，只需

一個羽毛球場大小的場地，參與者便可進行比賽，在寸土寸金的香港，

可更大程度服務更多有需要的人口。

談及對於該項運動項目的展望，梁家文希望康文署能推出輕排球以及

坐地輕排球的常規培訓班，或在港運會加入坐地輕排球項目。通過推廣

該項運動，增加公眾對於傷殘人士的認識和關注。

除了擁有輕排球的特點，坐地輕排球更因應肢體殘疾

人士作出改進，具有易學習及對體能要求低等特點。多

項數據顯示，參與者通過參加坐地輕排球運動，可提升

社交及心理健康，對建立肢障人士的互動、聯繫、合

作，產生積極作用。在體能上，該運動能改善包括心血

管系統，還能減少體脂，增加參與者對體育活動的享受

感。另一個重要的坐地輕排球特色是它的共融性，在場

的六位球員中，可容許兩位健全人士一起參與，通過運動提供一個平台

讓不同人士互相了解，發揮運動共融效果。

冀康文署推常規培訓班

兩片式的設計令穿着變得十分容易，且具有極高的保護性。特別選擇

的布料與內襯墊，可保護參與者的臀部減少受到摩擦，並充分保護下背

部範圍，減輕肢體殘疾人士在坐地運動時帶來的疼痛，褲管的設計可有

效護理關節和肌肉。此外，裝備的多塊襯墊，能幫助不同使用者根據自

身需求維持坐姿平衡。

該裝備乃市面上首款能解決運動服裝局限性、且是專為坐地輕排球而

設的運動裝備。梁家文與設計師特別甄選耐磨兼透氣的布料，每套裝備

有兩個尺碼可供調節，殘疾人士可以根據腰圍、褲管粗細進行調整。

運動裝備組裝靈活

在研究、反覆試驗和推廣坐地輕排球的過程當中，梁家文從細緻的觀

察和訪問中發現，肢體殘疾的參與者需要一套專門的運動褲才能更好地

參與運動。於是她及其團隊陳枷彣小姐找到一名本地著

名時裝設計師黃曉圖小姐，共同為殘疾人士設計一款符

合人體工學和個人化的運動裝備，利用魔術貼和可拆卸

的襯墊，不但提升運動時的坐姿平衡，還減輕在地板上移動所引起的痠

痛和穿着不便。

國際科研成果系列
商研      教

肢體殘疾人士身體機能下降，若通過運動提升肌肉強

度，需格外注意運動項目的強度、安全性及適合度等不同

方面。香港教育大學健康及體育學系副教授梁家文博士發

明的坐地輕排球，可大大改善殘疾人士的敏捷性、心血管

耐力、上肢肌肉力量，且兼具運動趣味性。因應坐地運動

而發明的多功能運動裝備亦廣泛得到國際科技界認可，榮

獲2023年日內瓦國際發明展銅獎，以及2023年加拿大國際

發明創新大賽金獎及特別獎。她期望本港各界會在特殊學

校、社區中心和協會等，普及推廣坐地輕排球，造福有需

要人士。　　　　　　　　　　　　香港商報記者 鄭珊珊

教大梁家文團隊發明「坐地輕排球」
增傷殘人士心血管耐力 冀列港運會項目增傷殘人士心血管耐力 冀列港運會項目增傷殘人士心血管耐力 冀列港運會項目

梁家文博士——健康與體育學系

肢體殘障人士參與樂融盃香港輕排球賽。

梁家文發明的多功能運動裝備榮獲2023年日內瓦國
際發明展銅獎，以及2023年加拿大國際發明創新大賽
金獎及特別獎。她期望，更多殘障人士會受惠於坐地
輕排球及其配套的多功能運動裝備。　 記者 馮瀚文攝

教大健康與體育學系及香港輕(氣)排
球總會合辦香港輕排球賽「樂融盃」，
首設「殘疾人士坐地輕排」組別，吸引
肢體殘疾人士及健全人士一起參賽。

坐 地 輕 排 球 場 地 由
6X10米作為一個場地，與
香 港 羽 毛 球 球 場 面 積 相
若。網高方面分為男子組
及女子組：男子組為1.15
米；女子組為1.05米。
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國務院近期公布了《河套深港科技創新合作區深圳園區發展規劃》，目標在
2035年成為世界級科研樞紐。前港區全國人大代表、斑馬星球科創加速平台
創始合夥人洪為民接受本報記者專訪時坦言，一區兩園將會推進港深兩地
的科創發展，而若想加速發展，則需做好三樣 「過河(跨境)政策」 ：1)人
才過河；2)資金過河以及3)政策過河。 香港商報記者 姚一鶴

洪為民倡三大「過河」政策

《河套深港科技創新合作區深圳園區發展規劃》
(簡稱規劃)提到，2025及2035年是關鍵節點，2025
年要基本建立深港科技創新協同機制。到2035年，
科技創新國際化程度，要居於全球領先地位，培育
一批世界一流科技企業，成為世界級科研樞紐。人
才是重中之重，《規劃》提及要設立專用口岸，便
利深港兩地科研人員往來。

洪為民建議，港府解放思想，把政策鬆綁，比如
人員入境便利、器材入境要簡化，甚至是可以專門
在口岸開設特殊關卡，方便港區工作的內地員工方
便出入，不再需要繁瑣的申請以及入關審核。

便利人員往來兩地
他強調， 「其實不僅是河套，更希望可以覆蓋到

整個北部都會區，這些科研人員只要不住在香港，

甚至可以不在香港納稅，回深圳納
稅。但是為了保證本地人的利益，他們
當然也不能享受本地的養老。」

提到如何吸引國際化人才，洪為民又指，香港本
身有足夠吸引力，但是國際人才更看重配套，可以
從生活配套入手去解決，比如香港住宿條件相對有
限，可以提供相對舒適的宿舍，解決人才住屋需
求，同時考慮到家庭因素，就需要有更多國際學校
作為配合。

「香港對於東南亞人才，還是相當有吸引力的，
但是現在這些人才更多選擇去美國，或者去新加坡
發展」洪為民表示， 「我們可以了解他們的需求，
比如東南亞有很多穆斯林，我們也可以提供相應配
套，比如禱告的地方，又或者餐飲方面特別的需
求，相信這些點點滴滴的關懷也會成為一個閃光

點，吸引更多元化的人才。」

科研資金過河創雙贏
《規劃》要借鑑國際經驗及香港做法，研究完善

科研資金監管制度，支持內地與香港共同設立創投
基金，容許科研資金跨境資助深港兩地科研項目。

洪為民指出， 「港方資金問題也是一個重點，因
為深港如果有合作投資的話，需要資金，目前只有
科研經費可以 『過河』，雖然其實操作也很不容
易，希望政府也可以在此處力。」

今年3月，理大先進製造研究院院長文忠接受
本報訪問時也提及港深以至內地眾多城市都有許多
科研基金，但最大問題是各地政府科研基金都 「無

法過河」，即政府支持某個科研項目的資金不能調
離當地。而香港作為研發中心，卻沒辦法使用到相
關的科研經費，無法充分發揮協同效益。

商事法規宜銜接香港
《規劃》又提出，研究園區內的港資企業協議選

擇適用的香港法律解決合同糾紛及協議選擇香港為
仲裁地，並需強化法治保障，探索構建民商事規則
銜接香港。

洪為民認為，政策方面審批難且嚴格。比如香港
生物醫藥如果想要進入內地，那麼監管部門可不可
以在河套區直接進行審批，把內地的政策向南延伸
到河套區，這樣也更加方便科研發展。

促進港深兩地科創發展

近日，投資超40億元的昆宇能源項目、投資超60
億元的賽拉弗光伏組件項目正式簽約落戶江蘇如東。
據介紹，兩個項目的落戶將進一步促進如東新能源產
業強鏈補鏈延鏈，推動產業集群持續做大做強。

聚焦主導產業壯產業集群
隨着多重國家戰略機遇交匯疊加，如東進入了新一輪

黃金發展期。今年以來，如東緊扣新能源、新材料、智
能製造、生命健康、半導體五大主導產業， 「項目化」
推進、 「槓桿化」撬動，掀起新一輪招商熱潮，1-7月
份，實現外資到賬2.2億美元，位居南通第一。

如東聚焦高精尖項目、重特大項目和特色優勢產
業，圍繞主導產業開展 「延鏈補鏈強鏈」精準招
商，吸引更多上下游關聯配套企業落地，完善產業
生態，壯大產業集群。

據介紹，如東半導體產業從設備到材料、芯片設
計及檢測、封裝及模塊模組的產業鏈條雛形日趨完
善，總投資5億元的晶利恆半導體項目達產後年銷
售額預計可達8億元。新能源及其產業鏈延伸出3
個關聯先進製造業項目，分別是總投資12.5億元的
鋰電材料生產項目、總投資10億元的鋁合金新材料
及新能源汽車零部件項目、總投資5億元的新能源
汽車快充設備研發生產項目。

持續全球招商引優質項目
今年以來，如東深耕上海、蘇南、粵港澳大灣區、

京津、成渝等重點區域，同時，與歐、美、日、韓以
及 「一帶一路」沿線國家、地區的主要商會（協會）
加強合作，利用 「國際產業轉移」的平台機制，積極
開展 「國際巡迴」招商，在日本精細加工、歐美高端
製造業等領域，引進一批高品質的投資項目。

上半年，如東累計簽約 114 個項目，總投資額
729.94億元，其中新簽約並註冊總投資超5億元內
資項目29個，超3000萬美元外資項目4個。

據介紹，如東將加強與世界500強中國總部的聯
繫，提升與外資銀行、基金公司、國際諮詢機構的
合作層級，拓展境外渠道，搶抓一批優質內、外資
新項目，簽約項目全力加速推進，盡快註冊落戶。

如東縣委書記陳慧宇表示，如東緊緊咬定 「勇當
長三角沿海高質量發展排頭兵」的爭先目標，堅持
項目為王，持續開展 「招商引資質態年」 「項目建

設高峰年」活動，奮力推進中國式現代化如東新實
踐走在前列。

提升營商環境添發展活力
如東持續深化 「營商環境提升年」活動，着力打造

市場化、法治化、國際化一流營商環境，擦亮 「親商
安商、如來如願」營商品牌；建立26℃溫馨服務直通
車機制，從開展惠企政策宣貫、助力企業有序運行、
協調重大項目推進、引導企業轉型升級以及其他各項
服務方面入手，幫助企業解決發展中存在的痛點和難
點，打通服務企業 「最後一公里」。

「營商環境只有更好沒有最好。」陳慧宇表示，
如東將以 「永遠在路上」的奮進姿態，打造整體過
硬的優良作風和全面向好的營商環境，為如東經濟
社會高質量發展提供更強保障。 趙振華 崔豪

江蘇如東：奮力在中國式現代化新征程上走在前列
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729.94億元，其中新簽約並註冊總投資超5億元內
資項目29個，超3000萬美元外資項目4個。

據介紹，如東將加強與世界500強中國總部的聯
繫，提升與外資銀行、基金公司、國際諮詢機構的
合作層級，拓展境外渠道，搶抓一批優質內、外資
新項目，簽約項目全力加速推進，盡快註冊落戶。

如東縣委書記陳慧宇表示，如東緊緊咬定 「勇當
長三角沿海高質量發展排頭兵」的爭先目標，堅持
項目為王，持續開展 「招商引資質態年」 「項目建

設高峰年」活動，奮力推進中國式現代化如東新實
踐走在前列。

提升營商環境添發展活力
如東持續深化 「營商環境提升年」活動，着力打造

市場化、法治化、國際化一流營商環境，擦亮 「親商
安商、如來如願」營商品牌；建立26℃溫馨服務直通
車機制，從開展惠企政策宣貫、助力企業有序運行、
協調重大項目推進、引導企業轉型升級以及其他各項
服務方面入手，幫助企業解決發展中存在的痛點和難
點，打通服務企業 「最後一公里」。

「營商環境只有更好沒有最好。」陳慧宇表示，
如東將以 「永遠在路上」的奮進姿態，打造整體過
硬的優良作風和全面向好的營商環境，為如東經濟
社會高質量發展提供更強保障。 趙振華 崔豪

江蘇如東：奮力在中國式現代化新征程上走在前列
聚焦新能源、新材料、智能製造、生命健康、半導體五大主導產業

洪為民對港深兩地合作科技創新十分看好洪為民對港深兩地合作科技創新十分看好。。


